



La Jornada Sección: Política

2024-11-22 04:41:45 110 cm²

n² Página: 10

1/1

Llega a la Corte la impugnación a facultades de Guadalupe Taddei

LILIAN HERNÁNDEZ Y FABIOLA MARTÍNEZ

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) recibió la demanda de controversia constitucional que decidieron interponer la mayoría de los integrantes del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) para revertir las facultades absolutas que el Poder Legislativo otorgó a la consejera presidenta, Guadalupe Taddei, el pasado 14 de octubre.

Seis de los 11 consejeros consideraron que esos cambios al artículo 45 de la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales son una invasión a la autonomía de la autoridad electoral y van en contra de la Constitución, pues excluye al Consejo General, que es el máximo órgano de dirección del instituto, de participar en la designación de su cuerpo directivo.

Interés legítimo

El recurso pide a la Corte que considere el interés legítimo de los consejeros, pues las nuevas facultades permiten a Taddei designar titulares de unidades técnicas y direcciones ejecutivas sin considerar al Consejo General.

Los consejeros reclaman la suspensión de las normas impugnadas y declarar su nulidad, invalidez e inconstitucionalidad. La secretaría ejecutiva entregó el documento de 131 hojas.

Alegan que el artículo 41 constitucional señala que el INE es un organismo autónomo, encargado de organizar las elecciones y garantizar la democracia en el país. "Esta autonomía implica que su funcionamiento no debe estar sujeto a influencias externas, particularmente del Poder Legislativo o Ejecutivo".

La demanda también manifiesta que, si el poder de designación de direcciones reside en una sola persona, "se corre el riesgo de que se imponga una visión o criterio que no refleje la pluralidad que se requiere", lo que afecta la colegialidad que distingue al INE desde su creación.

"Los efectos de esta concentración de poder no son solamente normativos, sino que tienen consecuencias prácticas que pueden afectar la confianza pública en el sistema electoral. Un organismo percibido como dependiente de una figura central puede enfrentar cuestionamientos sobre su imparcialidad y legitimidad", exponen.



Excélsior Sección: Portada, Nacional

2024-11-22 03:09:02 449 cm²

Página: 1, 6

1/3

NO HAY PLAN B ANTE REBAJA, ADMITE

El INE abarata elección para los juzgadores

DESCARTAR la impresión de boletas en papel seguridad e instalar centros de votación en lugar de casillas son opciones para reducir costos, adelantó Guadalupe Taddei

POR AURORA ZEPEDA

Ante la alta probabilidad de que el Congreso de la Unión niegue la prórroga de 90 días para realizar la elección judicial y reciba un tercio menos de los 13 mil millones de pesos que solicitó, el INE analiza cómo abaratar la renovación de jueces, magistrados y ministros.

En conférencia de prensa, Guadalupe Taddei, dijo que usan la "creatividad" al revisar el gasto de algunas áreas para replantear, por ejemplo, si las boletas se pueden imprimir en papel que no sea de seguridad, para bajar costos.

La consejera presidenta afirmó que no tienen un plan A, B o C, pero sí escenarios en los que no descartan instalar grandes centros de votación en lugar de casillas, si es que el presupuesto no permite la instalación de 172 mil casillas.

Sobre las críticas al monto solicitado, aseguró que "el presupuesto no

es caprichoso, ni un presupuesto que se basa en la nada", pues es a partir



de la experiencia técnica del instituto que se estableció el costo de 13 mil millones para la renovación del Poder Judicial.

Confirmó que Claudia Suárez, actual encargada de despacho de la Secretaría Ejecutiva, presentó su renuncia el miércoles. PRIMERA I PÁGINA 6

NO HAY PLANES A, B O C: TADDEI

El INE busca opciones para abaratar elección

EL INSTITUTO

usará la
"creatividad"
para ajustarse
al presupuesto,
como instalar
grandes centros de
votación en lugar
de 172 mil casillas

Sobre los recursos solicitados, aclaró que "el presupuesto no es caprichoso, ni un presupuesto que se basa en la nada", dijo la consejera, al explicar que es a partir de la experiencia técnica del instituto que se estableció el costo de 13 mil millones para la elección del Poder Judicial.

Negó que haya dicho al presidente del Senado, Gerardo Fernández Noroña, que el INE puede realizar las elecciones el próximo 1 de junio, pues, dijo, se le comentó que ese escenario era "complicado" para el INE.

Asimismo, confirmó que Claudia Suárez, quien fungía como encargada de despacho de la Secretaría Ejecutiva, presentó su renuncia el pasado miércoles.



El presupuesto no es un capricho de ningún área, establecer estos costos; es un presupuesto que se hizo a cabalidad, con toda la puntualidad y metodología administrativa que se requiere, no es un tema de ocurrencias."

GUADALUPE TADDEI PRESIDENTA DEL INE

EXC



POR AURORA ZEPEDA

azepeda@gimm.com.mx

Ante la alta probabilidad de que el Congreso de la Unión niegue la prórroga de 90 días para realizar la elección judicial y reciba un tercio menos de los 13 mil millones de pesos que solicitó, el INE ya está pensando cómo abaratar la renovación de jueces, magistrados y ministros.

En conferencia de prensa, la consejera presidenta, Guadalupe Taddei, apuntó que se está revisando en las áreas y usando la "creatividad" en cada una de ellas para replantear, por ejemplo, si las boletas se pueden imprimir en papel que no sea de seguridad, para bajar costos.

Afirmó que no tienen un plan A, B o C, pero sí escenarios en los que no se descartan instalar grandes centros de votación en lugar de casillas, si es que el presupuesto no permite la instalación de 172 mil casillas



Excélsior Sección: Portada, Nacional 2024-11-22 03:09:02

449 cm²

Página: 1, 6

3/3



Foto: Especial



El Heraldo de México Sección: País 2024-11-22 01:23:54

133 cm²

Página: 6

1/1

#DEELECCIÓNJUDICIAL

Cierran las puertas a partidos

INE AVALA REFORMAS AL REGLAMENTO; BUSCAN GENERAR CERTEZA AL PROCESO DEL PJ

POR M. ZAVALA Y F. GARCIA

El Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó por unanimidad realizar las reformas a sus reglamentos para sacar a los partidos políticos de la elección judicial en los estados.

Se trata de que los consejeros distritales y locales, además del Consejo General del INE, cierren sus puertas en las sesiones a los partidos políticos.

"Exclusivamente en las sesiones que se celebren para tratar asuntos relacionados con los procesos para renovar cargos del Poder Judicial de la Federación, el Consejo sesionará únicamente con la Presidencia, las Consejerías Electorales, con derecho a voz y voto, y una Secretaría, con derecho a voz", indica la reforma interna avalada por el INE.



 Esta medida es exclusivamente para asuntos relacionados con la renovación del Poder Judicial.

 Sesionará únicamente con la Presidencia, las Consejerías Electorales y una Secretaría.



• ACCESO. Guadalupe Taddei, titular del INE.



327 cm²

Página: 6

1/2

#COMICIOSJUDICIALES

Prórroga, en manos de SG

ALGUNOS CONSEJEROS VAN POR DESCARRILAR

PROCESO: NOROÑA

MISAEL ZAVALA Y FERNANDA GARCÍA

La solicitud de aplazamiento de la elección judicial tendrá que pasar por la Secretaría de Gobernación (Segob) y la Presidencia de la Junta de Coordinación Política del Senado, de los presidentes de las Mesas Directivas de la Cámara alta y la Cámara de Diputados.

Así lo afirmó el presidente del Senado, Gerardo Fernández Noroña, quien dijo que aún no se toma una decisión sobre la solicitud del Instituto Nacional Electoral (INE) para aplazar 90 días la elección de magistrados, jueces y ministros.

Incluso detalló que ha sostenido reuniones con consejeros del INE para tratar el asunto, además este tema también le corresponde a la titular de la Segob, Rosa Icela Rodríguez, y al presidente de la Jucopo del Senado, Adán Augusto López.

En conferencia de prensa, el legislador acusó que un grupo de consejeros del INE impusieron la prórroga y los señaló de pretender descarrilar el proceso de elección judicial.

Aclaró que esa decisión de aplazar 90 días la elección, no la tomará el Pleno del Senado, sino una respuesta jurídica que tengan que tomar el presidente del Senado y la Cámara de Diputados.

La presidenta del INE, Guadalupe Taddei, reconoció que pidieron una prórroga, pero el órgano electoral se puede ajustar a los tiempos de todas las actividades. "El INE seguirá haciendo las elecciones con el plazo ampliado o sin él", afirmó la consejera.

Luego, anunció la renuncia de la secretaria ejecutiva del INE, Claudia Suárez, quien dejó el cargo por motivos estrictamente personales. •



AMPAROS SE HAN PRESEN-TADO CON-TRA EL INE.

EN GESTIÓN

LEI INE aprobó el calendario para elección, con aplazamiento de 90 días. Hasta ayer, 5,374 personas buscaban competir por un cargo de juzgador.





El Heraldo de México Sección: País 2024-11-22 01:23:19

 $327 \, \mathrm{cm}^2$

Página: 6

2/2



• CONSIDERA. El presidente del Senado, Gerardo Fernández Noroña, explicó quiénes deben avalar petición del INE.





Excélsior Sección: Nacional 2024-11-22 02:58:55

217 cm²

Página: 13

1/1

FRE NTES POLÍTICOS

Proactivo. Mario Delgado, al frente de la SEP, ha tejido una agenda de alianzas que podría envidiar cualquier operador político. Reunido con gobernadores como Salomón Jara, de Oaxaca; Libia Dennise García, de Guanajuato, y Mauricio Kuri, de Querétaro, busca afianzar su red de cooperación territorial, mientras estrecha lazos con figuras clave como Rocío García Pérez, titular del DIF. Entre becas como la Rita Cetina, campañas como Vida Saludable y su presencia en eventos como la asamblea de RedMéxico y la Conferencia Internacional ANUIES-AMPEI-AMEREIAF 2024, Delgado no deja espacio para la improvisación. De 10.

Mal augurio. A los problemas que ya se tenían para organizar las elecciones del Poder Judicial se les debe sumar uno más: la renuncia de la secretaria ejecutiva número 4 del INE, a cargo de Guadalupe Taddei. Ayer, Claudia Suárez presentó su renuncia al puesto. La vacante no estará vacía por mucho tiempo, pues Taddei puede nombrar a quien quiera, sin consultar a las otras consejerías, pero a ver quién se quiere sacar la rifa del tigre. Hay que recordar que Roberto Heycher Cardiel fue el primer encargado y sólo duró un mes, lo sustituyó Miguel Ángel Patiño, luego María Elena Cornejo y, por último, Claudia Suárez. Está salado ese puesto.

Registro de obstáculos. La democracia presume puertas abiertas, pero para los aspirantes a jueces, ministros y magistrados el verdadero reto es... ¿lograr tramitar su constancia de residencia? En la alcaldía Cuauhtémoc, que gobierna Alessandra Rojo de la Vega, la ventanilla está cerrada; en la Benito Juárez, otra alcaldía, con Luis Mendoza al mando, el trámite tarda más que una resolución judicial. Mientras tanto, el INE se limita a observar, porque aquí el lío no es electoral, sino burocrático. El Comité de Evaluación del Congreso, responsable del registro, podría dar soluciones para eso está.

Transparencia central. Claudia Sheinbaum, presidenta de México, asegura que con la desaparición del Inai no es el fin de la transparencia, sino su renacimiento, ahora bajo el ala protectora de la Secretaría Anticorrupción y Buen Gobierno, a cargo de Raquel Buenrostro. Con menos autonomía y más centralización habrá "más transparencia y menos corrupción", dijo la mandataria. Un sueño dorado, aunque cuesta imaginar cómo los mismos funcionarios que deben ser vigilados garantizarán el acceso a la información. Vendrá un nuevo modelo, con plataformas "fáciles" y mecanismos "obligatorios". Ojalá que no se rompa la caja de cristal.

Paso firme. El morenista Eduardo Ramírez, gobernador electo de Chiapas, está más que listo para asumir el mandato el próximo 8 de diciembre. Ayer, dio a conocer a un tercer bloque de nombramientos, que combina la larga trayectoria de algunos con la frescura de otros, entre los que destacan: Armando Barrios Fierro, Yolanda María Alfaro Pérez, Guadalupe Angélica Ochoa Setzer y Karina Montesinos Cárdenas. En Chiapas se conforma un equipo compacto que, en corto plazo, emprenderá acciones en favor del desarrollo y el bienestar de la entidad.





Sacapuntas

SIN PRÓRROGA, LA ELECCIÓN JUDICIAL

ELHERALDO



Sin tratarse de una respuesta oficial, el presidente del Senado, Gerardo Fernández Noroña, descartó aplazar 90 días la elección de ministros, magistrados y jueces, como solicitó el INE, presidido por Guadalupe Taddei. "No es lo conveniente, genera un cúmulo de dificultades, cambios de fecha, tratar de hacer un cambio a la Constitución, serían muchas las complicaciones", dijo el legislador. Insistió en que hay condiciones para que los comicios se realicen el 1 de junio de 2025.



RENUNCIA EN EL INE

CLAUDIA EDITH SUÁREZ

Hablando del INE, con la novedad de que renunció Claudia Edith Suárez como encargada de despacho de la Secretaría Ejecutiva. Su dimisión se da un día después de que envió al Senado un oficio solicitando posponer 90 días la elección judicial. La presidenta del organismo, Guadalupe Taddei, informó que se va por temas personales y familiares.



OMAR GARCÍA HARFUCH

AVALAN MÁS FACULTADES PARA HARFUCH

Resulta que en la Cámara de Diputados sí hubo acuerdo entre las bancadas de la 4T y de la oposición para aprobar la reforma que amplía las facultades de la Secretaría de Seguridad, a cargo de **Omar García Harfuch**. Fueron 441 votos a favor de la iniciativa, con la que la dependencia podrá realizar labores de investigación para prevenir delitos.



TERCIA DE ASES

ALICIA BÁRCENA

Papel central tendrá la titular de la Semarnat, **Alicia Bárcena**, en la ejecución del Plan Nacional Hídrico. Otros funcionarios que serán relevantes son el secretario de Agricultura, **Julio Berdegué**, y el director de Conagua, **Efraín Morales López**, quienes se coordinarán para concretar la recuperación del agua como bien de la nación.



INICIA LABOR DE CONVENCIMIENTO

MARCELO EBRARD

Marcelo Ebrard, convencer a EU y Canadá de que la desaparición de siete organismos autónomos de ninguna manera viola el T-MEC, que se revisará en 2026. De hecho, ya empezó la tarea, al afirmar que "en el tratado de libre comercio no existe ninguna obligación entre los países de tener órganos autónomos".



EDUARDO RAMÍREZ

ENTRE CHIAPANECOS

> Encuentro "fraterno y amistoso" tuvieron el gobernador electo, Eduardo Ramírez, y el ex gobernador y actual líder del PVEM en el Senado, Manuel Velasco. El legislador le deseó éxito en su mandato, y confió en que Chiapas revierta "la grave crisis de inseguridad e ingobernabilidad" que deja Rutilio Escandón.



BERTHA MARÍA ALCALDE LUJÁN

DESFILAN ASPIRANTES A FISCALÍA CDMX

> El Consejo Judicial Ciudadano, presidido por Jorge Nader Kuri, inició la pasarela de aspirantes a la Fiscalía General de la CDMX. Incluso dio a conocer quiénes tienen mayor apoyo entre la ciudadanía: Fernando Moreno Caballero y Bertha María Alcalde Luján. Ésta última, nos dicen, llega como la favorita para ocupar el cargo.



El Financiero Sección: Nacional 2024-11-22 02:06:48

258 cm²

Página: 41

1/1



Confidencial

Por un partido sin 'impresentables'

Xóchitl Gálvez insiste en sus esfuerzos de crear una oposición "fuerte, decente, digna y con credibilidad". En su mensaje semanal, la excandidata presidencial aseveró que la nueva fuerza política que pretende construir se debe reservar el derecho de admisión de "todos los impresentables". ¿De quién estará hablando la exabanderada opositora? Opciones hay de sobra.

Renuncia clave en el INE

Tanto batalló **Guadalupe Taddei** para nombrar a sus allegados en puestos clave del INE, al grado de que los morenistas aprobaron una reforma para darle manga ancha en la designación de cargos de primer nivel... y todo para que ahora tenga complicaciones nada menos que en la Secretaría Ejecutiva. Resulta que **Claudia Edith Suárez** dejará el cargo por "cuestiones personales". La presidenta del instituto deberá pensar en otro perfil para proponerlo como titular de esa instancia. Lo malo –para ella– es que el *regalazo* que le dieron los diputados, para no tener obstáculos al acomodar a sus piezas en la estructura administrativa del organismo, no aplica para la Secretaría Ejecutiva.

¿Elección patito en el PJ?

El muy conocido operador del PRI **Rubén Moreira** no ocultó su colmillo en elecciones y arremetió ayer contra Morena por su "locura" de elegir a jueces, magistrados y ministros. "Están acostumbrados a las cosas *patito*: la refinería, el aeropuerto, la línea aérea, y hoy quieren hacer elecciones *patito* para el Poder Judicial", acusó. "Si no están bien preparados, tengan cuidado", les recomendó, sin cobrar por la asesoría, aclaró. Pero les advirtió que "con su mamotreto de reforma judicial, se ve que no tienen ni idea y por eso el INE, que sí tiene gente seria, les está diciendo: 'oye, pospongamos esta vacilada". "Si necesitan algo, que nos busquen", dicen sus asesores.

La sutil advertencia de Trudeau

Canadá puso el balón del T-MEC en la cancha de México y sus cuestionables decisiones que pueden obligar a ese país norteamericano a "considerar otras opciones". La desaparición de órganos autónomos, una muy cuestionada reforma judicial, y además la preocupación del primer ministro Justin Trudeau por la inversión china en México, parecen contradecir la narrativa oficial de miel sobre hojuelas en torno del tratado. Ahora a ver si no el gobierno dice que estas son decisiones autónomas de México, con lo cual demostraría nuevamente que no entiende que el país no está aislado de la dinámica global.

Senado pet friendly

El salón de plenos del Senado anduvo ayer "harto tierno", como afirmó Gerardo Fernández Noroña, pues, dado que se aprobó el dictamen de protección animal, los escaños se adornaron con pancartas de 'lomitos' y 'michis'. También estuvo presente Tonatiuh, un perrito rescatado del huracán *John*, que trajo el senador Félix Salgado Macedonio. La Mesa Directiva también se adornó con animalitos de peluche.

Ausencia explicable

Dicen que en política cada movimiento cuenta y la gobernadora **Delfina Gómez** lo tiene claro. Mientras el presidente del Poder Judicial, Ricardo Sodi, daba su informe en Toluca, la maestra decidió estar en Metepec liderando el primer Foro de Prevención del Maltrato Animal. Nada de desplantes, sólo prioridades. Todos los que la conocen saben que una prioridad de la gobernadora, y no ahora, sino desde hace mucho, es lograr un Estado de México más empático y responsable con esos seres.

